
20141019 島國前進巡迴@宜蘭行口後方廣場 黃國昌老師短講部分 

主持人：好，我們節目今天已經進入尾聲了，也是我們花東巡迴的最後一場，接

下來我們請到我們島國前進的國昌老師為我們做最後一段短講。 

 

(掌聲) 

 

謝謝大家今天來參加這場活動，還留到這麼晚，天色已經黑了，今天來到宜

蘭對我來講是一個比較...特別的經驗，理由是說其實我是半個宜蘭人，我媽媽從

小是在羅東長大，所以看著火車站想到從小的時候，過年有的時候放假的時候陪

爸爸媽媽坐火車回娘家看外公外婆，其實島國前進在宜蘭的活動，我們本來是想

在羅東舉行，當然不是不喜歡宜蘭市的朋友，所以請各位千萬不要誤會，那但是

在整個申請活動的過程當中不是很順利，聽說那邊羅東的鎮長對島國前進非常有

意見，所以不希望我們在那邊辦活動，那當然從我們的角度上面來看，我們會有

一點沒有辦法理解他為什麼會有這樣子的想法。 

 

我們今天來這邊推動補正公投法的運動，我相信各位今天在為廷一開場他的

說明都應該可以很清楚地瞭解為什麼我們要做這樣子的事情，我今天在旁邊聽陳

為廷演講的時候，其實我滿感動的，我從來沒有跟陳為廷講過這樣的話，那理由

是或許各位在媒體上面看到他，他是一個會丟鞋子非常衝的年輕人，但是從島國

前進成立，我們開始推動補正公投法的這個運動，我聽過陳為廷講我們為什麼要

補正公投法這件事情我聽過非常多次，我從一開始聽他講到今天全國巡迴到宜蘭

的最後一站講，我可以清楚地感受出來他對於這個議題他的用心、他的認真以及

他的進步，他已經快要可以很精準地去掌握到我們為什麼要推動這個運動，而且

可以很清楚地跟大家說明補正公投法對我們的重要性。 

 

20年前我還是一個大學學生，可能跟在座很多朋友年紀都相仿的時候，那個

時候臺灣才剛開始民主化，我們在台北的街頭要求國會全面改選、要求要總統直

選，20幾歲的我們充滿了理想、充滿了衝勁，那時候在台北車站要求總統直選的

那個活動當中，我們看到了警察的盾牌、看到了噴水車、看到了很多的朋友在那

場運動過後被送到台大醫院，頭痛血流，但是我們不畏懼，我們感覺到很驕傲，

因為我們對於臺灣民主的推動做了重要的事情，應該做的事情，回想20年前的事

情對我個人來講，老實說是有一些感傷，為什麼會有一些感傷？我們那個時候在

推動這些制度的改革的時候，我可以很清楚地跟各位說，在媒體上面、在很多政

府的文宣上面，我們都是壞學生，我們被形容成不遵守社會秩序、破壞國家安定



的壞小孩。 

 

當初那些批評我們的人當中，有一個人我一直沒有忘記他的名字，他叫作馬

英九，我們推動了這些制度，我們原本以為臺灣接下來的民主可以走上正軌，我

們接下來透過選舉活動所選出來的政治人物可以代表人民發聲，沒有想到在20

年後的今天，面對著這一個人民一票一票直接選出來的總統，馬英九先生，會讓

大家如此的憤怒、如此的受不了，或許各位會覺得歷史非常的諷刺，當初反對臺

灣人民一票一票選總統的馬英九先生現在是我們的國家領導人。 

 

我也相信不管是在2008年，每一個投票給馬英九先生那765萬人，或者是說

到2012年繼續投票給他的那689萬人，他們會希望看到我們的政府今天是如此的

無能，跟財團走在一起，完全沒有把人民放在眼裡，為什麼我要提這件事情？今

年11月底選舉馬上就要來了，我相信各位朋友在接下來以及過去的這段時間當中

都會遇到很多政治人物拜託他們、拜託大家相信他們，把票投給他們，他們一定

會跟各位保證、會幫各位反映人民的心聲，他們一定會跟各位保證、他們一定會

代表民意行使他們作為代議士的職權，就如同2008年的時候、2012年的時候，

我們的總統馬英九先生他也是這樣子告訴所有的臺灣人民，他也是這樣子對每一

個投票給他的選民做出了承諾。 

 

但是今天面對一個連最基本、最簡單的食品安全都搞不定的政府，我們大家

會想說我們之前做錯了選擇，我們接下來或許應該要做更好的選擇，但是從過去

這20年臺灣選舉的歷史來看，各位會發現一次又一次、一次又一次這一些政客欺

騙了選民，這一些政客背棄了民意，但是即使到了這些政客下台以後，他們都沒

有為他們所做出狗屁倒灶的事情、欺騙選民的事情、背叛這塊土地的事情負起任

何的責任，也正是因為這個樣子，當我們在推動補正公投法的運動的時候，我們

真正的訴求是什麼？我們真正的訴求是各位朋友你們才是這個國家的主人，請你

們相信你們自己，相信你們自己有這個智慧、有這個能力可以對於重要的公眾事

務表達你們的看法，做出你們的決定。 

 

有很多政客他們在談到公投法的時候，他們會說公民投票是民粹，公民投票

是煽動民眾不理性的情緒。我要請大家一起想一想，今天在國會裡面的那些政客

他們有比較理性嗎？他們真的比各位更有智慧嗎？如果他們比較理性，他們真的

比各位更有智慧，我們今天這個國家為什麼被這群爛人搞得烏煙瘴氣？ 

 



我們現在站出來，我們沒有要選縣議員，我們也沒有要選縣長，我們拜託大

家的不是大家相信我們，我們拜託大家的是請大家相信你們自己，投你們自己一

票，要怎麼樣相信自己、投自己一票？加入奪回我們自己在憲法下面所受到直接

民權的保障，把這些本來就屬於我們的權利透過制度的改革給要回來。 

 

為廷今天前面的說明可能會讓大家覺得要推動這樣子一個制度的改革好困

難，真的很困難，但是我相信今天大家聚在這個地方，絕對不是只有簽一份連署

書而已，今天大家聚在這個地方，我們相信，我們也希望各位可以成為這個運動

共同的一份子，不管你有沒有加入島國前進，不管你有沒有成為我們的工作夥伴，

各位今天離開這邊以後，都可以成為要回直接民權，要求這一些政客把屬於我們

公民投票的權利還給我們這一項重要的運動，以後各位遇到任何一個政治人物，

不管他是縣議員、不管他是縣長還是立法委員還是行政院長，他要跟你拜票，他

要跟你握手，他要拜託你的時候，你只需要問他一個問題，一個非常簡單的問題，

你要不要把我的權利還給我？你要不要把我的權利還給我？你如果不願意把本

來屬於我的權利還給我，你憑什麼說你尊重人民？你憑什麼說你代表我們？這是

檢驗政客最直接也最簡單的方式。 

 

11月29號我還是會鼓勵各位去投票，你們要投給誰都好，不要放棄自己手

上的這一票，在過去太久的時間臺灣的人民已經被教育不要碰政治，特別是年輕

人，年輕人對政治冷感，年輕人對政治不滿，但是當你放棄你所有在憲法下面應

該有的參政權，你等於做了一件事情，你做的事情就是放縱這些政客，就是任由

這些政客濫用權力，把我們這個社會帶向萬劫不復的境地。 

 

站出來行使各位的權利，不管你決定要投點誰，花一點點時間認識這些候選

人，但是以我們今天所推動的運動，我還是要再次拜託各位，投自己一票，投自

己一票，回去告訴你的親朋好友，回去告訴你的鄰居同學，人民必須要站出來投

自己一票，我們只有把這些權利拿回來的時候，當這些政客背棄我們，當這些政

客欺騙我們，我們才不會像今天這麼的無力、這麼的無助，我們的總統、我們的

行政院長，整個行政團隊，整個行政團隊受到人民不滿意的比例已經高達七八成，

支持他們的只剩下一兩成，各位回去可以去問那些教政治學的教授，甚至有機會

遇到江宜樺的時候，不要客氣，請問他：請問你們在世界上的民主國家當中，我

講的是民主國家，不是像中華人民共和國那樣的獨裁國家，在世界上的民主國家

當中，有哪一個民主國家的政府，他的民意支持度已經掉到一兩成了，還可以繼

續為非作歹下去，人民還拿他們沒有辦法，我們還束手無策。 



 

要改變現在這樣的狀況，要讓未來這些政客不敢再繼續對我們這個樣子，去

教訓像馬英九、像江宜樺這樣的人，絕對不是下一次不要再投他們，馬英九下次

他也沒有下一次了，我甚至不知道他2016年以後會不會繼續住在臺灣。 

 

(掌聲) 

 

他把這個國家搞得烏煙瘴氣，搞得千瘡百孔，到時候他拍拍屁股一走了之，

所有的爛攤子都是我們在收，所有的爛攤子都是我們在承受，我們沒有必要再忍

受這樣的政治，推動補正公投法是島國前進要改變臺灣民主政治的第一步，我們

之所以沒有選擇待在台北開記者會、開研討會，我們就是希望透過一次又一次像

今天這樣的聚會跟各位報告、跟各位說明，我們從北走到南，從西部走到東部，

有人說我們笨，有人說我們傻，為什麼做這種吃力不討好的工作，為什麼不直接

去參與選舉，我今天要跟各位報告的是說，開始這場運動，我們要做的就是要改

變臺灣的民主政治，我們希望讓所有臺灣的朋友知道，與其相信政客不如相信自

己，與其相信政客不如相信自己，我們一起加油，我相信，我相信當我們匯集的

力量夠大，我們一步一腳印，我們開始慢慢改變這個社會，改變大家的意識，讓

大家瞭解到奪回屬於我們的權利這件事情有多重要的時候，有一天我們不僅可以

補正公投法，我們還可以修選罷法，我們可以徹徹底底完完全全把本來就屬於我

們的權利要回來。 

 

再次謝謝大家今天來參與這場活動，如果我所說的，我相信今天各位來這裡

絕對不是簽一份連署書而已，請各位加入我們，你不一定要加入島國前進，你可

以加入任何你認同、你有興趣的公民團體、社會團體，都好，但是千萬，千萬不

要再做順民，千萬不要再放棄自己的權利，我們大家一起站出來，一起加油，有

一天我相信我們一定可以改變臺灣的民主，改變臺灣的政治，謝謝大家，謝謝。 

 

(掌聲) 

 

 


